

# LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO IX

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 idem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41

BILBAO, 19 DE JULIO DE 1902

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas. La correspondencia de Administración á Facundo Perezagua, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

## SOBRE UNA DENUNCIA

Teníamos el propósito de escribir un artículo acerca del poco cuidado que se pone en la inspección facultativa de carnes y pescados; pero hemos creído más conveniente publicar la carta que va á continuación, ya que, de no proceder así, hubiéramos tenido que aplazarla para otro número por exceso de originales.

La carta á que aludimos trata de una denuncia conocida ya de nuestros lectores y referente á la venta de unas reses que procedía de la República Argentina y fué vendida en malas condiciones para el consumo.

Véase cómo se expresa:

«Compañero director de LA LUCHA DE CLASES:

En el número anterior de ese digno semanario, tuve la satisfacción de denunciar el hecho de haberse vendido al público en completo estado de descomposición un buey procedente de la República Argentina.

Ahora bien: como en la sesión celebrada el viernes en el Ayuntamiento se habló algo de este asunto, quedándose en hacer una depuración de los hechos para castigar al que resultare culpable, y como el concejal don Julián Echevarría mostró interés en que esta depuración se llevase á cabo, he de decir, para que la farsa no prevalezca, que el citado señor conocía perfectamente el estado de la res vendida, la cual hacía muchas horas que estaba muerta sobre la cubierta del vapor *Noviembre* y para cuyo desuello fué llamado un matarife que no quiso encargarse de la operación por desconocer la enfermedad de que había muerto el animal y por temor al contagio.

¿Cómo es posible que don Julián Echevarría ignorase todo esto si era él uno de los importadores del ganado traído de la República Argentina? ¿A qué hacerse el sorprendido en la sesión municipal del viernes y mostrar interés en la depuración de los hechos para que fuese castigado el culpable?

¡El culpable! Fácil es conocerle teniendo en cuenta este artículo del reglamento del Matadero:

«Queda prohibida terminantemente la entrada en este establecimiento de toda res muerta, exceptuando las de lidia.»

¿Qué órdenes superiores existieron para admitir en ese establecimiento la res muerta, y descompuesta ya, á que vengo refiriéndome? ¿No existían esas órdenes? Pues faltó abiertamente á su deber el señor interventor, que es quien debió, por todos los medios de que disponía, prohibir la entrada de la res en conformidad con lo que determina el reglamento. ¿Qué hicieron los señores veterinarios, dentro del Matadero, para dar por buenas las carnes de la res muerta cuando á la vista del más miope saltaba que no tenía condiciones para el consumo? ¿No existió presión sobre dichos señores? Pues ahí están los culpables del delito, el cual es más grave de lo que á primera vista parece.

Gracias, compañero director, por la inserción de estas líneas.—V. G.

Bilbao, 17 julio 1902.»

Efectivamente: como dice el autor de la carta precedente, la depuración de los hechos es facilísima. Pero ya verán nuestros lectores cómo todos los que han intervenido en este negocio son unos perfectos caballeros.

## NOTAS SEMANALES

No parece sino que Dios se ha declarado anticlerical.

Hace tiempo que su divina cólera viene descargando en los templos que la cristiandad le consagra.

Ultimamente ha derrumbado en Venecia la torre de San Marcos; ha incendiado, por medio de una descarga eléctrica, la iglesia principal del pueblo de Villamañán (León) y ha desplomado la iglesia de Valdorra, pueblo cercano á Calatayud.

Dios es justo.

\*\*

Un periódico local ha oído decir que el alcalde, señor Villasante, se halla muy disgustado, hasta el punto de que nada de extraño tendría que presentara la dimisión.

Amén.

Y añade el periódico aludido:

Una causa de su disgusto se dice que es el haber eliminado á un allegado suyo la Junta que entiende en la provisión de las becas de la Universidad de Vizcaya.

¡Puede! ¡Puede! Yo también he oído decir que un hijo suyo aspiraba á una de esas becas.

De modo que el señor Villasante no se contentaba con que le concedieran unos cuantos miles de pesetas para gastos de representación y coche en el Ayuntamiento, sino que aspiraba también á que le concediesen una beca á su hijo en la Universidad de Vizcaya...

Pues, señor Villasante, pida usted por esa beca, digo, por esa boca.

\*\*

¡Ah, la aristocracia!

En Denia ha sido detenida la marquesa de Roncali, que usaba nombre supuesto y que estaba reclamada por el juez de instrucción del distrito del Congreso de Madrid.

Se trata de una distinguida timadora.

Y según vengo observando, esa señora marquesa cuando no se encuentra presa es porque la andan buscando.

\*\*

El compañero Perezagua, como teniente de alcalde que es, ha practicado varios repesos de pan y ha hecho un minucioso reconocimiento en los patios y viviendas de su distrito.

Como en sus investigaciones ha encontrado muchas deficiencias, ha tomado las medidas oportunas para evitar, en cuanto esté de su parte, la infracción de las ordenanzas.

Hablando de esto un periódico local, dice que otros tenientes de alcalde preparan también campañas iguales á la emprendida por Perezagua.

¿Y se acuerdan ahora?

En fin, con verlo basta.

\*\*

Leo:

Los labradores de Morón llevan ya reunidas 30.000 pesetas con objeto de construir un cuartel donde alojar las tropas que les defiendan de los obreros y campesinos que piden mejoras de jornal y de comida.

¡Ajá! Así es como quiere Silvela que se acallen las peticiones de los obreros.

Con el Mauser.

\*\*

El Padre Román Soler, aquel escorialio pederasta de quien hablé en el número pasado, ha sido puesto en libertad á los cuatro días de detención y sin fianza de ninguna clase.

A mí no me chocha.

Lo que yo encontraría chocante sería que aun continuara preso.

Ahora lo que se debe aconsejar á los chicos es que tengan mucho ojo con él.

\*\*

Dicen de Pittsburgo que á consecuencia de una explosión ocurrida en la mina *Calabria* quedaron sepultados seiscientos trabajadores y fallecieron unos doscientos.

Los propietarios de la mina salieron salvos.

Todos se hallaban á honesta distancia y esperando á embolsarse las ganancias que resulten en la próxima liquidación.

## RÉPLICA

A A.

(CONTINUACIÓN)

La división de los hombres por causas naturales

«No es posible, dadas las distancias geográficas y las diferencias climatológicas y de carácter y afecciones, que cada hombre atienda á todos los demás.» — Estamos conformes de toda conformidad; sólo que de la imposibilidad que cita A. no deduzco yo la Patria.

Atiendo á los seres más afines á mi, porque, en general, no puedo obrar de otro modo. Si yo estoy hablando con A. en el Arenal, no podrá oirme uno que esté en Luno: de esto tiene culpa la distancia geográfica. Si yo hablo á un labriego de astronomía, no me hará caso: de esto tiene la culpa la diferencia de afecciones. Si la mayor parte de vosotros no se entiende con los aldeanos vascos, es por diferencia de lengua, etc., etc. Ya ve A. cómo atiendo preferentemente al «más próximo»; pero es que para A. el atender al más próximo es sólo enseñarle el bizkaitarrismo. En esto, A. y yo no estamos próximos: así es que no nos atendemos. ¿Cómo voy á dar á los vascos una cosa que no tengo?

Discútase, eso sí. Cada vasco escogerá lo que le parezca bueno, ya que tiene su razón, como nosotros la nuestra; mas no por decir lo que siento, vas á decir que aborrezco al vasco, antes bien, que le trato como á mí mismo, puesto que es mi prójimo.

Ahora bien: ¿es el vasco siempre el más próximo? Ni por afecciones, ni por

carácter, ni por distancia y otras causas siempre el vasco el más próximo.—Esta es la verdad, y bien merece que os fijéis en ella.

La división de los hombres en Patria

La división de los hombres en secciones exclusivas, ha sido siempre la piedra de toque donde la discordia ha ensayado sus crueles concepciones; esta es la única útil experiencia que se entresaca de la historia de las patrias. Hoy va la Patria entremuriendo; pero aún veo algunos pueblos alocados ante ese ídolo sediento de sangre; y es que la Patria es un error tradicional transmitido de viejimas generaciones. Lo que en nuestra niñez nos inculcaron, cuesta—bien lo se yo—muchos esfuerzos y sufrimientos el desarraigarlo de nuestro espíritu; y á nosotros nos inculcaron el amor á la Patria, nos enseñaron su historia plagada de guerras gloriosas contra otros grupos de hombres, nos hicieron creer que no había mejor Patria que la nuestra, que era lícito matar á un prójimo en defensa de la Patria, incendiar, robar é imponer religiones. Así se perpetúan las animosidades y rencillas entre los hombres, con sólo recordar que las tuvieron.

Sucede que un hombre de un grupo atropella á otro de otro; aquel atropello clama venganza; hombres, mujeres y niños alzan los puños; los sacerdotes de las dos patrias predicán la guerra desde los púlpitos y piden, muy devotamente, ayuda á Dios. Es que el honor de la Patria tiene que tomarse un bañito de sangre para lavarse; por eso aparecen luego los campos teñidos de rojo. Las guerras son también originadas por negocios de unos pocos individuos y por las causas más fútiles.

El ejercicio de matar á los hombres de otras patrias es ya un oficio bien pagado y cubierto de honores; pero cuando el ejército no tiene ocupación se entretiene en fusilar á los compatriotas pobres porque piden pan y justicia á los compatriotas ricos, y en cometer todo género de tropelías. El ídolo Patria no se sacia aún; tiene que respirar incansablemente en una atmósfera saturada de odio. En cada Patria se organizan numerosos partidos que se aborrecen entre sí; cada uno de ellos cree ser el sólo verdaderamente patriota. Al menor motivo se buscan con saña, y habla el cañón en vez de las razones. Las enemistades y venganzas se avivan y perpetúan entre hombre y hombre, familia y familia y pueblo y pueblo. A veces, este pugilato por alcanzar el poder ó dirección de la Patria, no es más que el afán desmedido del negocio, de los honores y vanidades: unos pocos individuos de facultades privilegiadas medran porque las multitudes les siguen estúpidamente. Esto tiene que acabar pronto, porque en algo ha de demostrar el hombre que es superior á los demás animales.

Voy á dirigirme á vosotros los nacionalistas. Queréis que los hombres se agrupen en razas, cual si, de no hacerlo, se contaminasen; queréis moralizar las costumbres de los vascos; queréis retiraros en un pedazo de tierra á gozar de vuestras virtudes...

Y á seguida llamáis á España degradada y vil. De donde resulta que si todos hacen lo mismo, esa España, abandonada á sus propias fuerzas, se degradará y envilecerá cada vez más; ¡y vosotros entre tanto continuaréis disfrutando de vuestras virtudes! ¡Qué virtud más horrible! ¿Os ha dicho acaso ese Dios que pintáis, que arrojéis al desgraciado de vuestra casa? Entonces retiradlo, no sirve para Dios.

Los ministros del señor exigen que os separéis de los malos cuando justamente debieran exigirnos lo contrario, porque el verdadero amor no abandona al malo en su maldad: así Cristo cuidaba más de una oveja descarriada que del roboño entero. Os prohíben también leer ciertos libros, mutilando de este modo la atención que debe imperar entre los hombres. Os hacen creer que los hombres se contaminan cual si fueran veneno violento, y trazáis una inflexible raya entre los buenos y los malos, siendo así que no debéis poner obstáculos á la ayuda mutua.

Y ahora pregunto yo: ¿quiénes sois vosotros para llamaros buenos?

¿Quiénes sois para llamar, así, en montón, vil y degradada á España?

¿Quiénes sois para llamar malo á nadie, vosotros, que, acudiendo al símbolo, abandonáis al semejante? No disgustaos en ir á lupanares y presidios á rebuscar monstruos de maldad: tenéislos aquí, codeándose con vosotros y de codos para adentro; de estos tales se sacan los dueños de minas y talleres, los que construyen cárceles y mancerbas; y de aquí las víctimas á quienes, por una monstruosidad, se les suele llamar monstruos. Aun los verdaderos monstruos no tienen, para mí, toda la culpa de serlo: tiénela el estado anómalo de la sociedad y la educación torcida que recibimos. Cuando conociéramos el bien y podamos practicarlo nadie será monstruo.

Seguendo el precepto horriblemente egoísta del agrupamiento, se encierran en los edificios religiosos hombres y mujeres para disfrutar de sus virtudes y no contaminarse, en tanto que en otros edificios se encierran también miles de infelices que malvenden allí su podrida carne por no tener que comer y menos la dote que otras tienen para ingresar en los conventos, en tanto que miles de infortunados machucan sus cuerpos con trabajos excesivos, en tanto que miles de seres patsan con rabia el lodazal del egoísmo y arrojan sobre corazones de granito la ola furiosa de la desesperación. No horrorizaos ante tablonas esculpidas por vosotros mismos; horrorizaos y enterneced de las desgracias sociales.

Si buscáis exclusiva ó principalmente la felicidad de los vascos, no la encontraréis; creéis que consiste en atesorar para vosotros y los vuestros la mayor suma de bienes físicos y morales. ¡Cuán equivocados os halláis! Cuando un miembro cualquiera del cuerpo se halla enfermo, sufre todo el organismo. Un sér desgraciado es un sér enfermo; por eso la sociedad contemporánea, llena de tales seres, esta enferma también. Si sufren nuestros semejantes, sufriremos también nosotros, tanto más, cuanto menos les atendamos. Se figura, por ejemplo, el rico, que gana con acibarar la vida del pobre colmándole de miserias y trabajos; mas luego, de la miseria brotan la tisis y otras plagas infecciosas que no distinguen de ricos y pobres y llaman también con golpes de muerte en las puertas de aquéllos. No sé cuándo nos convenceremos todos de que las ideas de justicia á todos nos convienen.

Más adelante os demostraré que,

siguendo vuestras doctrinas, es imposible halléis la felicidad de los vascos.

TOMÁS MEABE.

## CONFERENCIAS

Durante su breve estancia en Vizcaya, ha dado el compañero Quejido dos conferencias, una en el Centro Obrero de Erandio y otra en el de Bilbao.

En la primera, que se verificó el sábado de la anterior semana, el compañero Quejido estableció una comparación entre el modo de ser de los obreros alemanes y el de los de países como Francia, Bélgica, Italia, España y Portugal.

La concurrencia, que fué muy numerosa, hasta el punto de no tener suficiente cabida en el local, premió con un largo aplauso la labor del conferenciante.

\*\*

La conferencia dada el domingo en el Centro Obrero de Bilbao, estuvo también muy concurrida.

El compañero Quejido dijo que había venido á esta villa con ánimo de pasar unos días de descanso, sin ánimo de tomar parte en ningún acto público, y que había desistido de su propósito á instancias de los compañeros que querían oírle.

No estoy—añadió—al tanto de lo que ocurre actualmente en España, porque he leído muy poco estos días, y nada mejor puedo hacer que hablar de lo que he visto en el extranjero.

Se ha dicho que mi viaje á Alemania era un viaje de recreo hecho á costa de los trabajadores, y es que los que tan mal pensaban de mí, desconocían el verdadero objeto de mi salida de España.

En la conferencia internacional de Stuttgart, apenas anunciada, han estado representadas once naciones por trece delegados, y uno de los principales puntos que se han tratado, ha sido el de la postulación en las huelgas hechas sin medios pecuniarios para resistir.

Teniendo en cuenta que no había nada reglamentado sobre la ayuda internacional en los conflictos entre el capital y el trabajo, y que convenía determinar cuáles huelgas debían ser socorridas y cuáles no, tomóse el acuerdo, para que cesara ese estado caótico, de que las proposiciones de socorro fuesen hechas por los Comités de las Uniones nacionales (en España el de la Unión General de Trabajadores) y que fuera el que resolviese el Comité internacional.

Se acordó también que este Comité lo fuera el nacional de la Confederación alemana hasta la próxima Conferencia, que se celebrará en Londres el año venidero á la vez que celebran su Congreso nacional las *Trades Unions* inglesas.

El Comité nacional de la Confederación alemana se obligó á pagar los gastos que se le ocasionasen en su calidad de Comité internacional interino, y que ascenderán próximamente á la cantidad de 10.000 pesetas.

Habló el compañero Quejido del efecto que produjo cuando se refirió en sus conversaciones con los extranjeros á la situación política de España. Se quedó asombrado—dijo—un distinguido compañero nuestro, cuando le manifesté que en este país existía una ley de accidentes del trabajo y otra sobre el trabajo de las mujeres y los niños, que se amenazaba públicamente y sin peligro con hacer una degollina de frailes, y que la propaganda que realizaban en Bélgica Blasco Ibáñez y Soriano, pudo haberse realizado en España sin contratiempo alguno para dichos señores.

Entrando luego en el examen del Congreso nacional de Stuttgart, en el que estuvieron representadas 58 Federaciones por 155 delegados, puso Quejido de relieve el buen orden que reinaba en las sesiones y las facilidades que encontraban los representantes para el desempeño de su misión; contó verdaderas maravillas de la casa de los obreros y del estado de cultura de Alemania, y concluyó diciendo que en la próxima transformación social daría la norma aquella nación.

El compañero Quejido obtuvo muchos aplausos.

## MÚSICA

### Al Sastre del Campillo.

Yo no sé qué razones habrá podido aducir el alcalde, señor Villasante, para desatender las peticiones que tanto usted como el señor *Cyrano* formularon en *El Liberal* con objeto de conseguir que las horas de concierto musical que en estos meses de estío ameniza la banda municipal en el Arrenal sean de nueve á once en vez de ocho á diez de la noche; pero es lo cierto que los argumentos expuestos por usted no satisfacen cumplidamente á todos, particularmente á las «beldades bilbaínas» que no usan plumas, ni gasas, ni sedas, pues debe usted tener presente que la banda municipal no toca exclusivamente para la aristocracia, sino para todas las clases sociales.

Si todos pudiésemos levantarnos de la cama después de las ocho de la mañana, resultaría muy bien lo que usted propone; pero como por desgracia la mayoría de la gente, que es obrera, y que también gusta de la música, tiene necesidad de madrugar, de ahí que no resulten acertadas sus horas y sí las actuales.

Como yo no veo esa comodidad de que nos habla desde el paseo aristocrático, sino del otro extremo, la juzgo de manera distinta que usted.

El obrero que madruga (y son los más) sólo pueden estar oyendo el concierto hasta las diez, pues, como dejo dicho, éste no está dedicado preferentemente á la clase adinerada, sino á todas las clases, y, siendo los ricos en menor número, ahí la razón fuerte y lógica derribando á la sinrazón de usted. Esto por una parte.

También se lamenta de que nuestras elegantes damas abandonen el paseo á las nueve y media á causa de no haber cenado á esas horas. Pues qué: ¿no pueden ir cenadas y prolongar el paseo hasta que les plazca, aunque la música termine á las diez? O es que la banda va á servir de Celestina para que el paseo no concluya tan pronto? ¡Si después de todo hay que reconocer que la mayor parte de los paseantes apenas se dan cuenta de la música!... Y, sobre todo, para pasear no hace falta música, puesto que en la Gran Vía se formaba el paseo nocturno y nadie la echaba de menos, so pena que admitieran como tal la lata fonográfica que se dejaba oír en el establecimiento que el señor García posee en la citada calle.

Conque, señor *Sastre*, queda desechada su proposición por mayoría de votos.

Y basta de música.

I. FRESNEDO.

## HUELGAS

Sigue el conflicto surgido en los Astilleros del Nervión.

Los mecánicos en huelga han dirigido á los trabajadores de Vizcaya el siguiente manifiesto:

«La actitud adoptada por la Dirección de los Astilleros del Nervión en la huelga que sostienen en esta factoría los obreros mecánicos, obliga á esta Comisión á dirigirse á vosotros para ponerla de relieve.

Seguramente todos tenéis conocimiento del origen del paro que actualmente sostenemos, de la actitud correctísima que hemos observado y de la buena disposición de los huelguistas para llegar á un acuerdo que pusiera término á la actual situación. Pues bien: la Dirección de los Astilleros, en entrevista celebrada con esta Comisión, ha manifestado que la base para la terminación de la huelga es la selección de veinte huelguistas, es decir, que se pretende dejar en la calle á veinte compañeros que, como siempre, serán los que hayan cometido el enorme delito de defender con más entereza y abnegación los intereses de todos.

Excusado es decirnos, compañeros, que los huelguistas se hallan dispuestos á perseverar en su actitud actual, respondiendo así á tan intransigente pretensión y á resistir todas las eventualidades que sobrevengan, para lo cual solicitan de vosotros la práctica del hermoso principio de solidaridad, tanto más necesaria en esta huelga, cuanto que se dibuja enfrente de la causa obrera la silueta de una entidad burguesa (el Círculo Industrial) ejerciendo presión sobre la empresa para mantenerla en la situación intransigente en que se ha colocado.

Os saluda en nombre de los huelguistas—*La Comisión.*»

La Dirección de los talleres fijó el día 14 en la portería un anuncio en que daba cuenta de que quedaban despedidos diecinueve obreros, cuyos nombres citaba, y en el que decía que todos los demás podían ir á trabajar, so pena de ser despedidos los que no lo hicieran para el día 17.

El día 16, fecha en que escribimos estas líneas, no se había presentado al trabajo ni uno solo.

El miércoles se celebró una reunión en la que hicieron uso de la palabra los compañeros Casón, Rodríguez y Fernández, quienes encarecieron las ventajas de la asociación. Sus discursos fueron acogidos con aplausos por los huelguistas.

Al terminar la reunión, la Comisión de huelga hizo la presentación de dos torneros que el día 15 fueron á pedir trabajo á los Astilleros, donde quedaron admitidos, pero que se negaron á hacer traición á sus compañeros al enterarse de la huelga. Ambos compañeros fueron recibidos con entusiasmo por todos los concurrentes al acto.

La burguesía vizcaína, y particularmente el Círculo Industrial, están trabajando grandemente para que los Astilleros del Nervión no cedan á las justas pretensiones de los mecánicos, habiendo mandado aviso á todos los talleres para que no se dé ocupación en ninguno á los huelguistas.

Esta conducta está en abierta oposición con la ley; pero como se trata de «los de arriba», hay manga ancha y se pasa por todo.

Sin embargo, por más que así procedan; por más que los patronos ó sus lacayos vayan casa por casa avisando á los obreros para que acudan al trabajo y amenazándoles con que serán despedidos de sus habitaciones si no lo hacen; por más que admitan obreros inútiles con el fin de sembrar el desaliento entre los huelguistas, éstos se hallan resueltos á no ceder si no son todos admitidos.

Su lema es este: «O todos ó ninguno.»

\*\*

Hace pocos días que la Sociedad de

Marmolistas de Bilbao dirigió á los patronos una circular en la que reclamaba la suspensión del trabajo á destajo y de las horas extraordinarias.

El patrono Adolfo Aréizaga desechó la reclamación, y entonces sus obreros abandonaron el trabajo.

Con el fin de llegar á un acuerdo, se avistó una Comisión de la Sociedad con el señor Aréizaga; pero éste se negó resueltamente á escucharla.

Damos la voz de alerta á los marmolistas de Bilbao y de fuera de esta localidad para que no vayan á ocupar los puestos que han dejado los huelguistas.

## RIDICULECES

Los antiguos discípulos de don Lorenzo Múgica siguen poniendo en ridículo á su maestro, ya difunto.

Se han reunido los más guillados y han acordado dirigirse á las Sociedades corales y clero para pedirles que aquellos que fueron sus condiscípulos tomen parte como cantantes, instrumentistas, oficientes ó *paganos* en los funerales que con pretexto del aniversario del fallecimiento del maestro piensan celebrar.

El Padre García Galdácano les sea leve.

Además, han acordado (¡pásmense ustedes!) nombrar una comisión especial con objeto de que solicite el concurso de la Diputación de Vizcaya, del Ayuntamiento de Bilbao y de la prensa de la localidad para la erección de una estatua! ¡ay! ¡ay! que conmemore al que fué decano de los maestros.

¡Pero, hombre, si el señor Múgica (digno del respeto de todos) no tuvo, para ser estatua, otros méritos en este mundo que el de haber vivido muchos años!

Si siquiera hubiera sido creador de algún nuevo método de enseñanza, adoptado con éxito en las escuelas, pase.

¡Pero si fué una *ostrá* apegada al peñasco de la rutina que no supo salir de los moldes viejos y á quien hace veinte años debieran haberle jubilado, para que no fuera una rémora en la enseñanza...

¡Una estatua al señor Múgica!... Yo propongo que se le levante otra á Sarradelo, como decano que es de la golfería andante, para que rabien los bizkaitarras reaccionarios proponentes de la de Múgica, á los que invito, así como á *El Forvenir Vasco*, á que se pongan de acuerdo con *El Sastre del Campillo* sobre si eso de la estatua á Múgica pertenece á la categoría de las cosas grandes ó á la de las cosas pequeñas en que se ocupan los españoles. (Véase *El Liberal* del lunes).

¡Mamarrachos!

UN CHIMBO DE BARRENCALLE.

## MUNICIPALERÍAS

Sesión subsidiaria del viernes 11 de julio

En este instante sufren mis nervios; la débil pluma tiembla en mis dedos, y á cada punto me digo *in pecto*:  
—¡Que cosas pasan en el Concejo!

Como recordarán ustedes, en la sesión anterior propuso el alcalde que se le autorizase para nombrar una Comisión que pasase á San Sebastián á cumplimentar al rey, y, como la votación quedó empatada, se dejó la resolución para la sesión siguiente.

Pues bien: gracias á los concejales republicanos, de los cuales hay que descartar sólo al señor Torre, fué aprobada la proposición del alcalde por once votos contra nueve.

Los que votaron en contra fueron el señor Torre y los concejales socialistas.

Julián y Aréizaga entraron después de la votación.  
¡Sin duda se reservaron para mejor ocasión!

La Comisión de Presupuestos proponía la práctica de varias transferencias de crédito, dentro del presupuesto vigente, para atender á ciertos gastos ya sancionados por el Ayuntamiento y á otros que se estimaban necesarios (los de representación y coche de la Alcaldía).

Los compañeros Cerezo, Carretero y Perezagua se opusieron tenazmente á la creación de gastos nuevos, y se opusieron por varias razones principales:

1.<sup>a</sup> Porque la ley municipal determina que la creación de gastos nuevos debe ser sometida á la Junta local de asociados.

2.<sup>a</sup> Porque se desconoce aún la inversión de 3.500 pesetas que fueron sacadas de la caja municipal por orden del alcalde y pudiera darse el caso de que con las cantidades que se quería destinar para gastos de representación y coche se cubriese el vacío que dejaron aquellas 3.500 pesetas.

3.<sup>a</sup> Porque ningún alcalde, hasta ahora, ha tenido gastos de representación ni consignación fija para gastos de coche.

4.<sup>a</sup> Porque el alcalde, sin cantidades consignadas para sus gastos, no hace mayor sacrificio que los concejales obreros, por cuanto éstos pierden jornales en los días que se dedican á asuntos del Ayuntamiento.

Y 5.<sup>a</sup> Por entender que era la Comisión de Gobierno interior, y no la de Presupuestos, la que debía haber informado.

Los señores Fatrás y Bilbao defendieron pobremente el informe, señalando, como argumento de mayor peso, la necesidad de coche que tiene el alcalde para visitar los barrios extremos.

El informe fué aprobado por doce votos contra nueve, y el compañero Pascual, considerando ilegal el acuerdo, dijo que recurriría en alzada.

Ahora falta que se cree una nueva partida para vestir de etiqueta al señor Villasante.

La Comisión de Gobernación proponía que se sacase á concurso el arriendo, durante el periodo de dos meses, del terreno zaguero al teatro de Arriaga, con destino á la instalación de un café de verano, cuya concesión fué solicitada por don Andrés García.

El señor Zuazo combatió el informe y pidió que á la parte zaguera del teatro se trasladase la caseta que sirve de despacho de billetes para las corridas de toros.

Los compañeros Cerezo y Perezagua dijeron, en apoyo del informe, que el Ayuntamiento necesitaba dinero para cubrir gastos como los creados con el acuerdo que se acababa de tomar.

El señor Eatrás se mostró partidario de que en el sitio indicado se construyesen unos jardinillos.

Fué aprobado el informe por diez votos contra ocho.

Los compañeros Merodio, Cerezo y Perezagua, al tratarse de la forma de hacer las nuevas instalaciones para las vendedoras de pan en el Mercado viejo, acusaron al señor Echevarría

(J.) de haber mandado retirar las casillas de venta sin sustituirlas con bancos á propósito.

Contestó el señor Echevarría que se había limitado á cumplir un acuerdo del Ayuntamiento.

Fué aprobado el informe sobre instalación de bancos para las panaderas á condición de mejorar el modelo de construcción.

Después del despacho ordinario anunció el señor Echevarría (J.) una interpelación sobre recientes actos de indisciplina en la guardia municipal, y los compañeros Carretero y Lasheras denunciaron que se había vendido días atrás carne y pescado en malas condiciones para el consumo.

El señor Echevarría hizo coro á esta denuncia, y el alcalde prometió poner cuanto estuviera de su parte para impedir abusos como los denunciados. Y hasta la primera.

## CONGRESO

Como indicamos en el número anterior, se ha celebrado en Barcelona el Congreso de Fogoneros, Marineros y oficios similares de España.

Las resoluciones adoptadas en dicho Congreso han sido de suma importancia.

En las discusiones dominó el deseo de evitar las huelgas que no tengan la preparación necesaria.

Tratóse del ingreso en la Unión General de Trabajadores, y se acordó, á propuesta del delegado por Bilbao, que en el Congreso próximo fuese abordado este punto como cuestión preferente.

El capitán general del distrito suspendió la última sesión, fundado en no sabemos qué razones; pero los delegados pudieron acordar que el Comité residiera en Alicante y que la Federación empezase á regir una vez constituido el Comité.

Ya cuentan los obreros del mar con un buen organismo federativo para mejorar su mísera situación. Procuren afianzar la organización, no apartándose de la realidad de las cosas, y no tardarán en tocar los beneficios.

## VELADA TEATRAL

El día 27, á las nueve de la noche, se celebrará en el Teatro-Circo del Ensanche una velada teatral cuyos productos se destinarán á cubrir gastos de la Federación local de Sociedades Obreras, y principalmente los que le ocasionó la Fiesta de 1.<sup>o</sup> de mayo.

Las obras que se pondrán en escena serán *Lanceros*, *Deuda de sangre* y *Tócino del cielo*.

El despacho de billetes se hará en los sitios de costumbre y por expendedores ambulantes.

Teniendo en cuenta el objeto de la velada, no dudamos en asegurar que la concurrencia será muy numerosa y que la Federación local tendrá un buen ingreso en su caja.

## DESDE LA ARBOLEDA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

La huelga que venían sosteniendo por espacio de treinta y ocho días los barrenadores de la mina «Arnabal» ha terminado con el triunfo de la modesta reclamación que habían formulado y que consistía en 25 céntimos de aumento en su salario.

Muchos han sido los ardides em-

pleados por los administradores de la mina para hacer ver á los huelguistas la inutilidad de su empeño; pero la realidad se impuso, y aquellos administradores tuvieron que convencerse de que con la suspensión del funcionamiento de los instrumentos del trabajo no pueden los parásitos de la sociedad presente disfrutar de las comodidades que hoy son privilegio suyo.

La táctica recomendada por los socialistas ha influido grandemente en el triunfo de los barrenadores, y esto es una nueva demostración de que los obreros, para ganar las huelgas, tienen la imprescindible necesidad de organizarse en Sociedades de resistencia.

En vista de este buen resultado, trátase de dar carácter mixto (político y económico) á la Agrupación de La Arboleda, según la iniciativa del Centro Obrero del mismo punto, y para ello pido por conducto de ese periódico á la Federación asturiana que nos remita un reglamento de las Agrupaciones mixtas que á ella pertenecen, reglamento que pueden dirigir al expresado Centro.

En nombre de los huelguistas barrenadores dirijo un fraternal saludo á todos cuantos han practicado con ellos la solidaridad, contribuyendo así al triunfo obtenido, y ruego á todas las Agrupaciones que tengan recibidas cantidades para dichos compañeros que las envíen sin demora á su destino, con el fin de poder liquidar las cuentas.

Vuestro y de la causa socialista

E. CELAYA.

13 julio 1902.

## DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

El número 1.<sup>o</sup> del *Boletín de la Federación de Sociedades Obreras*, que hemos recibido, contiene el orden del día del Congreso que dicha Federación celebrará en el Centro Obrero los días 2 y 3 del próximo agosto, la Memoria que el Comité presenta á los federados, varios avisos de Secretaría el movimiento de Sociedades correspondiente al mes de mayo y el estado de cuentas.

La Federación se componía en el mes de mayo de 32 Sociedades, con un total de 3.853 federados, y tenía en organización algunas más.

Sus fondos en fin de dicho mes eran 749,21 pesetas.

Al compañero José Martínez, que ha dejado la venta de este periódico por no poder atender á ella, le sustituye en la actualidad el compañero Antonio Mariscal.

Pueden dirigirse á este último los parroquianos que aquél tenía.

Se hallan ya en poder del Comité de la Federación provincial de Agrupaciones Socialistas las Organizaciones y tarjetas de afiliados, las cuales pueden ser recogidas en el establecimiento del compañero Cerezo.

La Sociedad Tipográfica Popular celebrará con un banquete la inauguración de su imprenta.

El acto se verificará mañana, á las cinco de la tarde, en el mismo local del establecimiento, Fernández del Campo, 16, plantabaja.

Malos vientos corren para los que traicionan la causa del trabajo.

Recordarán nuestros lectores que los canteros que trabajaban en el nuevo Hospital de Basurto reclamaron el despido de Agustín Abín (a) «el Negro», por su mala conducta para con la Sociedad.

Este individuo, que, despreciado por todos, no encontraba trabajo, pudo al fin colocarse en el taller de mármoles de los señores Municha y Arazoza. Enterada del caso la Junta Directiva de la Sociedad de Marmolistas, reclamó y consiguió de estos

